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今年入梅以来，巢湖流域连续遭遇九轮强降雨，雨情

水情汛情多项数据超历史极值，巢湖防汛形势十分严峻。

7月19日，肥东县长临河镇十八联圩生态湿地蓄洪区

水上民兵应急分队出动，王朝阳也在其中。“蓄洪之后，我

们主要负责水面的安全巡逻、应急救援，同时，如果有人员

需要坐船进村维修设施和检查，我们进行护送。”整整一个

月，王朝阳一直值守在第一线。

当在人群中见到总书记，王朝阳一边鼓掌一边高喊着

“总书记好！”连日来的疲惫和辛苦一扫而空。“第一次见到

总书记，心情非常激动，总书记和我们说话的时候，感觉非

常亲切，给予了我们巨大的鼓舞，我现在充满干劲，一定不

会辜负总书记的寄托和希望。”

“总书记十分牵挂群众受灾转移的情况，了解情况时，

提问非常仔细。”长临河镇党委书记梁建文说，“我们一定

坚持人民至上的原则，安排好受灾转移群众的生活，及时

推进排涝和补种工作，结合村庄特点，做好灾后重建工作，

让总书记放心。”

在安徽创新馆，安徽创新馆服务管理中心主任陈林向

总书记介绍了安徽最新的，尤其是 2016 年以后的科技创

新和产业发展情况。

“对我来说，压力很大，不仅仅是因为见到总书记，更

因为安徽创新馆是展现安徽创新成就，介绍好安徽创新家

国情怀的平台，要让总书记感受到安徽创新的成效与魅

力。总书记提了一些问题，都是关乎国家民族和下一步创

新国家建设的关键问题，令我感到深深敬佩。同时，我们

的工作也得到了总书记的期许，让我深受鼓舞。作为一名

科技工作者，今后一定要在创新工作上奋发有为，勇攀高

峰。”陈林说。

陈林介绍说，“下一步深入贯彻总书记的指示精神，安

徽创新馆要进一步抓好科技成果转化工作，创新科技成果

转化机制，加快建设安徽科技大市场，推进中国合肥知识

产权保护中心建设，打造国内一流的科技成果转化交易中

心。对我们来说，最重要的就是把自己的工作做好，把安

徽创新馆的责任和使命发挥好。”

渡江战役纪念馆内，讲解员石慧同样压力很大。“刚

开始觉得非常紧张，生怕自己介绍不好，但总书记非常

和蔼，慢慢地，就放松了一些。”在讲解过程当中，总书记

时不时停下来驻足观看，石慧对总书记的提问也一一进

行了解答。“对我来说，这是非常不一样的经历。总书记

对红色经典和故事非常了解，让我也学习到了很多。”石

慧说。

“我们要按照总书记的要求去努力工作，深挖红色资源，

做到真正让人民群众喜闻乐见，把渡江精神发扬光大。”渡江

战役纪念馆管理处处长程红说。

□据人民日报客户端/文 记者 黄洋洋/图

8月19日上午，习近平总书记在安徽省马鞍山市考察

调研。他首先来到薛家洼生态园，实地察看长江水势水

情、岸线综合整治和生态环境保护修复等情况。随后，

习近平总书记前往中国宝武马钢集团，走进生产车间，了

解企业复工复产和经营情况。

在薛家洼生态园，马鞍山市委副书记吴劲向习近平

总书记介绍了该区域综合治理情况。

薛家洼地处长江东岸，过去生态环境问题突出，区域

内建有非法码头，存在散乱污企业，停靠着渔船和住家船，

使得当地群众“滨江不见江、临水不亲水”，薛家洼也被戏

称为“五毒俱全”的地方。

2019年起，马鞍山市把修复长江生态环境摆在压倒性

位置，一体推进退田还湖、植被修复、水系连通、生态移民

等工作，确保生态优先一寸不让、绿色发展半分不减，对薛

家洼地区进行了集中整治。

现如今，生产岸线变成了生活岸线、景观岸线，薛家洼

生态园及滨江湿地公园等在“网红”打卡地榜上有名，滨江

夕阳、江豚戏水俨然成为了马鞍山的独特景致。

“当习近平总书记了解到了薛家洼的前后变化时，他

很高兴，也非常关心马鞍山未来在长江保护方面的工作计

划。”吴劲说，“我们在薛家洼整改完成之后，迅速将这项工

作延伸到整个长江东岸23公里，今年又将进一步延伸到长

江两岸岸线，共79公里的范围内。”

回忆起和习近平总书记的交谈，吴劲深有感触。“总书记

的生态文明思想在马鞍山早已深入人心，得到了广大干部群

众的衷心拥护，马鞍山市会继续沿着这条绿色发展的道路

坚定不移走下去。”

在中国宝武马钢集团，“这么近的距离聆听总书记的

教诲是以前想都不敢想的事情，总书记的到来，是对马钢

成绩的认可，我由衷地感到自豪。”中国宝武马钢集团中央

研究院马钢技术中心主任张建说。

马钢的前身是成立于 1953 年的马鞍山铁厂，1998 年

马钢总公司依法改制为马钢（集团）控股有限公司；2019年

中国宝武与马钢集团实施重组。

在60多年艰苦创业之中，马钢创造了我国钢铁工业发

展史上的多项第一，近年来，通过不断转型升级和科技创

新，开发了一大批新材料和一系列新技术。

张建说：“今年疫情之后，马钢作为较早复工复产的企

业，克服困难，实现了产量和经营效果的双增长，这一切都

证明，马钢走在正确的道路上，更要毫不动摇地走下去。

作为技术研发人员，我们责无旁贷，要按照总书记的要求，

继续发挥技术创新的核心驱动作用。”

在中国宝武马钢特钢公司轧钢分厂，习近平总书记和

刚参加工作几年的轧机调整工宛佳旺交流起来。

“知道总书记要来的时候，心情十分激动和自豪，当

总书记走到门口时，我们都情不自禁站了起来鼓掌欢迎，没

想到，他来到了我身边，那种感觉是从来没有体验过的，

总书记在和我说话时很平易近人，让人觉得很温暖。”宛佳旺说。

习近平总书记向宛佳旺询问了车间生产情况和他的

个人情况，他都一一进行了回答。“我向总书记介绍了车间

无人自动轧钢生产线的运行情况，总书记希望我们再接再

厉，争取做出更好的钢材，又鼓励我作为年轻人要努力成

为生产线上的后备力量，令我非常感动。”

□ 据人民日报客户端/文 张明伟/图

总书记在马鞍山市薛家洼生态园、中国宝武马钢集团——

选对路，走下去

总书记在肥东县十八联圩、安徽创新馆、渡江战役纪念馆——

牢记历史 创新发展

马钢四钢轧总厂炼钢分厂在吊运钢水罐（资料图）

总书记视察的安徽创新馆与渡江战役纪念馆 8月20日，梁建文回忆前一天习总书记视察时的情景

总书记视察的十八联圩总书记视察的十八联圩


